

La reconstitución nacional

EL PROGRAMA DE LOS INGENIEROS

En el número de ayer publicábamos esta noticia: «El sábado se reunirán, en la Escuela de Caminos, nutridas representaciones de los Cuerpos de ingenieros civiles, militares y navales. Uno de los reanidos leerá un discurso condensando las aspiraciones de esos Cuerpos, en lo que respecta a la realización de las obras necesarias para la reconstitución nacional.»

La atención pública debe fijarse en el acto patriótico que celebrarán el sábado los ingenieros españoles. La reconstitución de un país, aunque no depende «sólo» de las obras públicas y de las fuentes de riqueza material, depende de ellas por modo principalísimo.

Cuanta solicitud se les consagra será plausible. Mas para que produzca el fruto apetecido habrá de ser una solicitud competente. Ahora bien, la competencia, en este caso, reside de derecho y de hecho, en los ingenieros civiles, militares y navales. Con notoria cordura los ministros de Fomento, cuando quieren realizar mejoras, cuando desean redactar planes de labor útil, a los ingenieros acuden; y la documentación que en las Cortes o en la «Gaceta» exhiben, la recibieron antes prestada de los ingenieros asesores.

Si en nuestras prácticas políticas imperase la lógica, una representación de los ingenieros españoles asumiría en Fomento funciones análogas a las que en los ejércitos desempeñan los Estados Mayores Centrales y las Juntas Nacionales de Defensa. Sería el factor directriz permanente, ajeno y superior a los vaivenes y mudanzas de situaciones políticas y de ministros del Ramo.

En otros Ministerios, cuya actividad dice relación directa al ideario, a los programas de los partidos, se comprende la diversidad y aun la oposición, según los grupos y los hombres que gozan. La legislación social (sirva de ejemplo), ha de acusar necesariamente el aire de familia; es intensada y aun en calidad específica será una u otra, según los principios básicos de la escuela a que pertenezcan los gobernantes. Mas en Instrucción pública y en Fomento no es sufrible la infrecuente oscilación, isócrona con las mudanzas de Gabinetes. En Fomento precisa un cri-

terio uniforme y autorizado, competente. Saita a los ojos que, por sus estudios, por su experiencia, por su vocación, los que habrían de definir tal criterio orientador, son los ingenieros.

Un aspecto, gravísimo, para los que preconizamos la organización por clases de la sociedad, ofrece el acto que se celebrará en la Escuela de Caminos. En él, una clase social, tan culta y benemérita como la de ingenieros, actuará «como tal clase», exponiendo sus opiniones y anhelos, no referentes a legítimas mejoras materiales o morales de la clase, sino relativas a la reconstitución nacional, a la riqueza, y por ende, al progreso de la patria. ¡Loable y ejemplar patriotismo, muy acorde con la actitud observada por los ingenieros en los últimos conflictos! Trabajando en Telégrafos y en Teléfonos, conduciendo tranvías, dirigiendo Fábricas de Gas y de Electricidad, etc., etc., el Cuerpo de Ingenieros, en los días difíciles, ha estado junto al Poder público, lo ejerciese quien lo ejerciera, porque a quien se proponía a servir era a España y a la sociedad...

Esamos seguros de que el Sr. Ossorio y Gallardo verá, complacido, el gesto de los ingenieros, y tomará nota preferente de las iniciativas que expongan. ¿Cómo olvidar que el actual ministro de Fomento no quiso escoger director de Obras públicas, sino que rogó a los ingenieros del Estado le designasen cuál, de entre ellos, juzgaban más apto para el espinoso cargo?

Por lo demás, los ingenieros han acertado al dirigirse a S. M. el Rey, siempre propicio a escuchar las voces que le hablen de la prosperidad de España. Porque el Rey representa a la nación, y encarna el elemento fijo y duradero del Estado. Los Gobiernos responsables se suceden. El Poder moderador subsiste.

La opinión no debe acoger con fría indiferencia el acto de los ingenieros. ¡Muy al contrario! Importa que todos, cada cual según sus medios, preste calor y apoyo a los que tan competente-mente, y tan desinteresadamente, se preocupan por la reconstitución de España.

Por sí sola, la buena intención es acreedora a la gratitud. Y en el voto de los ingenieros habrá mucho más que buenas intenciones, habrá el trazado de un camino, que el Gobierno y los patriotas deben apresurarse a seguir.

Alocución pastoral

A las mujeres cristianas

Insertamos íntegra y en lugar preferente, la última notabilísima Pastoral del Eminentísimo Cardenal Prímado. Su lectura —estamos seguros de ello— es, no sólo muy conveniente, sino extremadamente necesaria. No tenemos por qué gloriosos. Cuanto hay que decir está ya dicho en ella por pluma autorizada, enérgica, elocuente y diáfana del eminente purpurado.

La delicadeza del asunto que motiva este escrito lo ha retrasado con exceso: Nos referimos a la moda del vestido de la mujer. Hemos hablado de esto diferentes veces pero jamás creímos vernos obligado a reprobar el daño, que se está produciendo, en esta forma más autorizada y solemne. Al escribir, la amargura invade nuestro corazón, como ante una desgracia irreparable e inmensa; porque de nuestras meditaciones sobre la materia hemos sacado la conclusión de que en el fondo hay una inconsciencia aterradora, por parte de la mujer, de los males que está causando. Y cómo se remediará un daño que no se siente, un mal que no se conoce, un vicio que a sus atractivos une las apariencias de lo lícito y lo honesto? Unicamente así podremos explicarnos que la mujer española, a quien es connatural la piedad cristiana, para quien ha sido siempre santa y amable la moral del cristianismo, se vea expuesta a perder en pocos días el rico tesoro de pudor, de modestia, de recato, que constituye desde largos siglos el principal ornamento de su excelsa dignidad dentro de nuestra santa Religión.

La mujer, fuente perenne de vida humana, es manantial purísimo e inextinguible de vida sobrenatural por obra de María, nuestra Madre Inmaculada, en la Redención de Cristo. Desde que en los días de su niñez se consagra a la Santísima Virgen como hija suya, hasta los días posteriores en que las nuevas generaciones oyen de sus labios trémulos las leyendas de nuestros Santos, hemos visto siempre a la mujer católica dedicada a la misión sublime de edificar a Cristo en las almas, en todas las obras de celo, en el hogar, en la enseñanza, en la Prensa, en las Asociaciones de caridad, en el culto esplendoroso, mediante sus ejemplos de virtud, de abnegación y sacrificio. Ellas son el consuelo de los que trabajan por la salud de las almas, de ellas hemos recibido todos, en momentos difíciles ejemplos de fortaleza y ahietos; y siendo toda esta nobleza espiritual de la mujer, en medio del mundo, pávido reflejo de una realidad cien veces más gloriosa, de suerte que con razón podemos decir que está asociada a la obra redentora de Cristo y de su Iglesia, ¿cómo pensar, ni por un

momento, que ella quisiera convertirse por una servidumbre degradante a la moda en embajadora y emisaria de Satanás? Por eso llamamos la atención de nuestras amadas hijas, las que por natural instinto comprenden lo que manda en cada caso la austera moral que profesan, para que ellas sean heraldos de nuestra voz paternal y dolorida cerca de las que se muestran más o menos indulgentes con la ola de sensualismo y provocaciones indecorosas, que amenaza invadirlo todo, sin respetar la misma santidad del templo. Las que por falta de temperamento o de educación conocen los peligros del mal, deben formar una cruzada, como un bloque, diáfanos, de la modestia cristiana, y tomar ocasión de este mal, que combatimos, para purificar el ambiente de tantas proximidades e injunancias que lo corrompen en el teatro, en la novela, en el cine, en el trato social, de donde se las quiere trasladar a la calle y a la plaza pública y a la vida corriente, mediante vestidos exóticos, por lo extravagantes e impudicos, que son la apoteosis de la carne y el renacimiento de un paganismo, mayor y más execrable que el primero en pueblos cristianos.

A la mujer católica Nos entregamos la predicación de la moral cristiana en este punto tan delicado, que sólo sus manos pueden tocar, pues el natural resplandor que Nos merece a mujer, obliga muchas veces al silencio. Considerada a la inmediatez en el vestir como un hecho social, es altamente reprobable con independencia de la intención y el propósito de la persona que así se conduce, salvo aquellos excesos que la natural honestidad prohíbe y a los que, por desgracia, hemos llegado por tolerancias e indulgencias culpables, porque, en este caso, tal conducta es totalmente condenable, y no puede alegarse en su favor recitido de intención, ignorancia o sencillez incompetentes.

Con este proceder, la dignidad de la mujer, preciosa conquista del Cristianismo, viene por los suelos; porque ¿cómo mantener la propia dignidad sin el respeto de sí misma, fundamento del que deben guardar los demás? En su lugar reciben un homenaje que mancha, el de las miradas lascivas y los sentimientos inconfesables, frutos del culto de la carne, que rebajan por igual al fétido y a sus idólatras.

Si al menos quedará aquí circunscrito el mal...! pero ¡quién tendrá palabras de dolor y energía bastantes, para condonar la rapidez, con que la relajación se oñata a todas las clases sociales, a la juventud de uno y otro sexo, arrancando, a brotar, en las niñas las flores del pudor y la modestia, despertando en los adolescentes prematuras pasiones, excitando en las muchedumbres iguarras emulaciones torpes, instintos que se manifiestan sin disfraz y a gritos, como aullidos de fieras salvajes... Así, por estos pasos, va descendiendo cada día más el nivel moral de las costumbres públicas, se ahogan en olas de cieno los nobles ideales, se apaga el espíritu en la sociedad, se extravía y disipan las energías de la raza y se prepara la sociedad del porvenir, corrompida y decadente, incapaz de mantener y propulsar los bienes que recibimos de generaciones austeras, virtuosas, castas.

Es necesario que la mujer advierta la trascendencia decisiva de sus actos en la batalla que se está librando entre el bien y el mal. Hay una gran multitud que oíra todas sus aspiraciones en los goce sensibles, en los bienes materiales: salud, placer y riquezas, son la concepción material de la vida de los que no creen en Dios ni esperan una vida de ultratumba.

Si la mujer se inclina del lado de estas bajas aspiraciones, si no las corrige, si de ella reciben estímulo, el orden moral, superior a la materia, la vida espiritual se extinguirá, y asistiremos a la formación de una civilización muerta al nacer, por que lea fatigada nobleza y dignidad, los principios de vida en las obras humanas, que no se derivan de la carne, sino del espíritu, hasta que sucumba rápidamente, víctima de la ceguera de la carne, y envueta en la ira de Dios, que abrasó y consumió a los pueblos que caminaron en pos de semejantes abominaciones.

Eso no puede ser, amadas hijas nuestras; ¡eso, ni debéis ni queréis prestar jamás, pues sería aceptar el desgraciado papel de instrumentos ciegos de destrucción y de piedra de escándalo para el prójimo; antes, oponiéndonos resuelta y denodadamente a esa invasión de la paca dinagosa de deshonestidad, que intenta arrollar y envilecer vuestro honor y decoro, absteneos, pero con empeño firme e incontrastable, de condescender con las corrientes de esas extrañas y deshoaribes novedades, tan contrarias a la gentileza y dignidad prerrogativas de la cristiana mujer española, como ofensivas de la decencia propia y necesaria para el convivir social.

Pero, sobre todo, seréis misericordiosas de la execración más terminante y absoluta de la impudicia desecada o encubierta o acompañada a la casa de Dios y a los actos más exóticos y augustos de nuestra santa Religión.

Vigilad, pues, vosotras mismas para que así no sea, porque Dios también nos ha de pedir a todos estrecha cuenta de los pecados ajenos, a los que dimos ocasión o que no evitamos pudiendo. Abatid con vuestro ejemplo y con vuestras exhortaciones esa muralla de inconsciencia o de vituperable tolerancia, tras la que se esconden muchas personas buenas y hasta piadosas, que justamente se creen ofendidas si se duda de su honestidad, y, sobre todo, mirens en el clarísimo y divino espejo de modestia y pudeza, en el que el mismo Dios se miró complacido: la Santísima Virgen María, fuente de santidad. Ella es la Mujer de quien se deriva a todas las mujeres la gracia, la belleza moral y el honor, que as constituye rebas dentro de la universal familia cristiana. Miradla como vuestro modelo, y Ella os enseñará y hablará a vuestro corazón.

Nos ponemos en sus manos purísimas todos nuestros cuidados, que hondamente amargan nuestra alma, y por ella esperamos que la sociedad sanará pronto de esa plaga, que amenaza gangrenar sus mismas entrañas. Mercedando de su corazón maternal las oraciones de todas sus hijas, a quienes bendecimos afectuosamente en el nombre de Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.

En Toledo, a 15 de Junio, fiesta de la Santísima Trinidad de 1919. VICTORIANO GUISASOLA, Arzobispo de Toledo.

EN TERCERA PLANA BOLETIN EXTRANJERO por C. DE ARTEDO EL IDIOTA por V. DIEZ DE TEJADA DE ARTE Exposición Valle por MARTIN Fiesta solemnisima La procesión del Corpus El problema de Marruecos EN CUARTA PLANA. NOTAS POLITICAS Los conservadores aceptarán puestos en las comisiones «La colaboración anterior a las Cortes se mantendrá en el seno de éstas.» «La Epoca» de anoche. Acción Social Popular Importante mitin en el «Alvarez Quintero» EL TIEMPO (Predicciones del Observatorio.) En Cantabria y Galicia: Buen tiempo. En el resto de España: Tiempo inseguro y tendencia tormentosa. Temperatura en Madrid: Máxima, de grados 28,6; mínima, de 17,3. Resto de España: Máxima, de grados 34 en Cáceres; mínima, de 10 en Teruel.

¿El Senado yanqui por la paz separada?

Knox ataca la Liga de Naciones y es ovacionado La delegación alemana pide al Gobierno que no firme

CONFERENCIA DE LA PAZ.—Las Comisiones especiales continúan sus trabajos con toda actividad: la de Asuntos polacos estudia las fronteras de la Galitzia oriental, y la de Asuntos bálticos tiene casi ultimada su labor. El Comité de los Cinco ha terminado los preparativos para el plebiscito que decidirá la cuestión de Carintia. La delegación extraoficial coreana se ha dirigido a la Conferencia pidiendo el reconocimiento de la República de Corea. (París). La delegación ucraniana ha protestado contra los términos de la contestación de la Entente a Koltchak. (París). La «Gaceta Oficial» bávara dice que Erzberger se encargará de formar Gabinete, sustituyendo a Scheidemann, y marchará a París. (Zurich). La Prensa de Ginebra asegura que los alemanes se negarán a firmar y que dejarán transcurrir el plazo sin contestar. (Basilea).

BOLCHEVISMO.—En Weimar esalló en la noche del 17 al 18 un movimiento espartaquista, que fué sofocado por tropas leales. (Nauen). De Helsingfors comunican que la rendición de las fuerzas bolchevistas que guarnecen Cronstadt es inminente. (Londres).

VARIAS.—La discusión en el Senado yanqui de la proposición Knox pidiendo el desglose del proyecto de la Liga de las Naciones, del Tratado de Paz, es seguida en Norteamérica con un interés máximo. El público llena las tribunas y los pasillos de la Cámara, y contraviniendo el reglamento aplaudió frenéticamente a Knox en los períodos de su discurso, en que más duramente combatía el proyecto de Liga de las Naciones. (Nueva York). En el Senado yanqui se presentaron tres proposiciones a favor de una paz separada de los Estados Unidos con Alemania. (Washington). En sesión secreta, la Cámara italiana ha ratificado su confianza al Gabinete Orlando. (Roma). Diez y ocho divisiones alemanas avanzan en dirección de la cuenca hullera de Dora Brown. (Varsovia).

DE «LA EPOCA»

Hay Gobierno y hay Parlamento

Insertamos en otro lugar, íntegramente, el editorial, bien escrito y mejor pensado, que anoche publicó «La Epoca». Vale la pena leerlo del principio al fin. Dedúcese de él—huelga encarecer la autoridad especial del colega en este asunto—que la inteligencia y armonía entre todos los grupos conservadores es tan firme, como necesario sea para la fecunda actuación parlamentaria. Reconoce «La Epoca» la lealtad con que fué cumplida la alianza electoral, pactada por los conservadores y el Gobierno, y afirma que, por ello, las Cortes pueden ser instrumento de gobierno, y sólo pueden serlo «con Gobiernos conservadores».

Así es. La colaboración de todos los conservadores en estas Cortes, es un resultado del patriotismo. Ninguno de ellos la negará ni la romperá. Por lo que respecta al Sr. Dato, así lo afirma, resueltamente «La Epoca».

Muy de corazón nos felicitamos por tan francas manifestaciones... y de ellas damos traslado a los periódicos izquierdistas que, a despecho de ellos y de otros que les precedieron, insisten en afirmar que el Gobierno va a las Cortes con sus solas fuerzas, sin auxilio del partido conservador.

EN FAVOR DEL MAGISTERIO

Mitin en Torrelavega

(SERVICIOS TELEFONICOS) SANTANDER, 19.—Entre los maestros del distrito de Torrelavega, se han distribuido profusamente unas hojas invitando a concurrir al mitin que en favor del Magisterio se celebrará el domingo 22, en el salón «La Llama». Al acto han sido invitados los jefes de la Sección, y los inspectores de las 49 provincias. La Prensa de la Corte y la Prensa montañesa. Después del mitin, se celebrará un banquete.

VALENCIA, 19.—Las asociaciones de maestros de esta, celebrarán el domingo próximo una reunión. Existe gran entusiasmo.

En el Senado yanqui

Sepide la paz separada

Ayer empezó el debate sobre la Liga de Naciones, y el público que llenaba las tribunas, ovacionó a Knox que combatió duramente el pacto.—«La Liga de Naciones se crea para una guerra más bien que para conseguir la paz»

NUEVA YORK, 19.—El debate sobre la moción de Knox, pidiendo que el pacto de la Liga de las Naciones sea desglosado del Tratado de Paz empezó ayer.

Los periódicos están unánimes en afirmar que jamás ningún senador americano fué escuchado con tanta atención como Knox en la citada sesión. Las galerías rebosaban de público y centenares de personas, no habiendo podido penetrar en las tribunas, llenaban los pasillos del Senado.

El público, contraviniendo el reglamento que prohíbe toda clase de manifestación, aplaudió frenéticamente, sobre todo en el párrafo en el que el senador declaró que consideraba que la Liga de las Naciones se creaba para una guerra, más bien que con el objeto de conseguir una paz.

WASHINGTON, 19.—Tres proposiciones se presentarán en el Senado en favor de la paz separada con Alemania.

La resolución del senador republicano Fall declara, que el fin perseguido por los Estados Unidos al entrar en la guerra está alcanzado, y que por consiguiente ha tenido fin el estado de guerra entre los Estados Unidos y Alemania. Varios senadores estiman, después de los incidentes promovidos por la discusión en la resolución Knox que el Senado no tiene otra alternativa que la paz separada.

LO DEL DIA

¿Qué... tranquilidad!

Pablo Iglesias escribe ayer en el editorial de su periódico: «La gente reaccionaria, los que creen que todo se arregla a fuerza de palos o con encarcelamientos, no cesan de recomendar ese sistema a los gobernantes, para acabar con el socialismo, o, por lo menos, debilitarlo.

¡Torpes, más que torpes! Continúa, si queréis, la política del palo; seguid con vuestras crueles persecuciones; pero no esperéis de ellas ni el aquietamiento de los obreros que aspiran a romper las cadenas de su esclavitud económica, ni disminuir la fuerza del torrente socialista».

No es política del palo ni del encarcelamiento, ni de la persecución la que preconiza la gente reaccionaria.

La actuación de los Sindicatos católicos, de sus Federaciones y Confederaciones, no es política del palo. El mitin del teatro Alvarez Quintero, en que nuestros católicos y socialistas expusieron sus reivindicaciones económicas y profesionales no es política del palo; el real decreto sobre seguro de cosechas a que se acogieron los obreros sindicalistas andaluces, y lo alzan como bandera y piden que se cumpla, no es política del palo; las disposiciones encaminadas a la explotación de latifundios incultos o mal cultivados, no es política del palo; los esfuerzos oficiales y privados dirigidos a multiplicar el número de pequeños propietarios, a convertir en propietario al colono y al obrero, no es política del palo; etc., etc.

Si el señor Iglesias sabe todo esto, y no obstante, escribe lo que escribe ¿qué ha sido de su buena fe? Y si no lo sabe ¿con qué derecho escribe y acusa y condena? Con el derecho de lo más reprensible... tranquilidad.

A su artículo «Qué... torpes!», cabe oponer otro titulado, en el caso más favorable, «Qué... tranquilidad!»

Pintar como querier

Hablando del mitin celebrado ayer en «Alvarez Quintero», dice «El Socialista»:

«El fracaso ha sido épico. Apenas han asistido un par de centenares de personas, que han falado fuertemente a los oradores, que no han logrado desarrollar los temas anunciados.

Se han producido numerosos abortos y parece que hay un detenido.»

No están las cosas, y de ello deben irse convenciendo los amarillos, para hacer cierta clase de propaganda.»

Ni hubo tal fracaso, ni los oradores hablaban de gre mios y una manifestación.

CONTRA LAS LISTAS SE PEDIRA LA REVERSION AL ESTADO

ZARAGOZA, 20.—En la Cámara de Comercio se ha celebrado la asamblea de gremios y otras entidades económicas para tratar de la forma de adherirse al acto que se celebrará en Madrid el día 25 para protestar contra el aumento de tarifas ferroviarias.

No acordó por unanimidad asistir a la Asamblea que se celebrará en el corte el día 25. Los delegados saldrán de esta el día 24 y llevarán el criterio sustentado en las asambleas celebradas últimamente en Zaragoza.

Previó el criterio de pedir la reversion de los ferrocarriles al Estado.

El mismo día 25 se celebrará en esta capital como acto de solidaridad, una Asamblea de gremios y una manifestación.

El Gobierno alemán contrario a la firma

Los técnicos apoyan á Brokdorff Rantzau

El Vorwaerts pide que se someta el asunto á un plebiscito.—Siguen las demostraciones militares de la Entente; un dirigible vuela sobre Berlín.—Ukrania protesta contra la contestación aliada á Koltchak

Situación diplomática

La labor de las Comisiones especiales

PARIS, 19.—Esta mañana se ha reunido la comisión de asuntos polacos ocupándose de las fronteras de la Galitzia oriental.

Esta tarde se han reunido las comisiones de reparaciones, la financiera y la de asuntos balcánicos.

Esta tarde se reunió el comité de los Cinco, para terminar el reglamento de la cuestión de Karuthia, obteniendo de los tres pueblos que ocupan la provincia, austriacos, yugoslavos e italianos, que la evocan a fin de que pueda efectuarse con toda libertad el plebiscito.

La delegación australiana, ha dirigido una carta al Presidente de la Conferencia, pidiendo en nombre del Gobierno provisional de la república de Corea, su reconocimiento.

Protesta de la delegación ucraniana

PARIS, 19.—La delegación ucraniana en la Conferencia de Paz, ha dirigido a Clemenceau, una carta protestando contra los términos de la contestación de los aliados a Koltchak.

Las intenciones de la Entente—dice—parecen desear la supremacía del pueblo de la Gran Rusia, sin tener en cuenta el deseo de independencia manifestado por otros pueblos de Rusia, especialmente Ucrania.

La actitud de Alemania

BASILEA, 19.—La delegación alemana de la paz ha decidido por unanimidad rechazar el Tratado de paz, y ha justificado esta decisión en un informe dirigido al Gabinete.

Los peritos se adhieren a la decisión de la delegación.

Noticias autorizadas de Weimar confirman que la Delegación de Paz alemana, que llegó allí, redactó durante su regreso de Versalles, un documento que exige el rechazamiento de la contestación aliada.

Las razones de esta decisión las recopiló, comprobando que las modificaciones contenidas en la respuesta no han modificado de modo alguno el carácter de la Paz de Versalles, calificado anteriormente de inaceptable para Alemania. Tampoco permitieron las llamadas modificaciones de la Entente a ninguna delegación alemana, firmar el convenio con intención de cumplirlo legalmente. El documento lleva la firma no sólo de los seis principales Delegados de Alemania, sino también la de todos los peritos económicos.

Se añade que la negativa alemana encuentra motivo en la forma insultante y desconsiderada de la nota que acompaña a la respuesta. El conde de Brokdorff-Rantzau trata de obtener la aprobación de su negativa por parte de Gobierno nacional, pensando en dimitir, caso de no llegar a un acuerdo. Baviera y Prusia han enviado representantes de la Dieta de sus países a Weimar para participar en las deliberaciones sobre la contestación aliada, además de miembros de los Gobiernos.

Dimitirá Scheidemann

ZURICH, 19.—La «Gaceta Oficial Bávara» asegura que la mayoría del Gabinete se partidaría de negarse a firmar. Corre el rumor de que Erberger, después de que Brokdorff y Scheidemann dimitan se encargará de formar Gabinete y marchará a París.

Palabras del «Vorwaerts»

NAUEN, 19.—El «Vorwaerts» hace constar otra vez más que la mayor parte de todas las capas sociales alemanas, opinan que no debiera firmarse la paz, mientras que una pequeña minoría la quiere firmar con el firme propósito de no cumplirla totalmente.

Opina que el pueblo alemán debería tener ocasión de decidir respecto a eso, pues la Constitución prevé un plebiscito por leyes importantes.

De no conceder la Entente el plazo necesario para el plebiscito, cometería una injusticia.

Si intentara obtener una decisión inmediata de la Entente, el gobierno alemán al aplicar la violencia, el gobierno alemán debería firmar solo la paz o la presión de las armas, y emprender inmediatamente después de la firma, la lucha contra la paz de violencia.

Los alemanes no firmarán

BASILEA, 19.—La prensa de Ginebra dice que sabe de buena fuente que los alemanes se negarán a firmar la paz, tal y como ha sido enmendada por los aliados, y al lunes próximo lo harán así al señor Clemenceau o dejarán transcurrir el plazo sin contestar.

Por si Alemania no firma

A laarde de fuerzas

LONDRES, 19.—La marina británica está preparada para cualquier eventualidad en el caso de que Alemania rechace las condiciones de paz. Por lo tanto se dio orden a importantes escuadras que se encuentran en el «Firth of Forth» y que comprenden la mayoría de las grandes unidades de la flota, para que se coloquen en pie de guerra.

Se han enviado a todos los barcos, provisiones y municiones. Se ha aumentado la intensidad de las alarmas y han sido canceladas todas las que se habían concedido a los oficiales y a los marineros.

LANDAU, 19.—Todas las disposiciones militares previstas para el caso de que Alemania no firmara la paz se han puesto en vía de ejecución. Por orden del mariscal Foch en la orilla izquierda del Rin se realizan movimientos de tropas y se efectúan concentraciones en las plazas escogidas para que las fuerzas aliadas estén dispuestas al momento de recibir órdenes. Grandes convoyes de artillería, llevando tropas, el equipamiento y los camiones como antes de adelantarse al armisticio.

COPENHAGUE, 19.—Desde el miércoles el Ammirante británico ha adoptado las primeras medidas necesarias para establecer el bloqueo de los puertos alemanes del Báltico en el caso de que Alemania se negara a firmar la paz.

Noticias varias

Publicación del Tratado

PARIS, 19.—Se han publicado el Tratado y el Protocolo de los tratados ser-públicos mañana, simultáneamente en los periódicos de Londres y París.

INTERNACIONAL

Contra la paz de violencia

BRUSELAS, 19.—El Consejo federal del partido obrero ha enviado al presidente Wilson un mensaje rechazando toda paz de violencia y declarando que espera se imponga una paz definitiva.

Vuelos sobre Berlín

LONDRES, 18.—Estos últimos días se han realizado preparativos a bordo del dirigible «P.34», con objeto de ponerle en condiciones de tomar parte en operaciones militares.

ESPAÑA Y FRANCIA

Un artículo del Conde de Romanones

Marruecos debe servir para intensificar nuestra aproximación

PARIS, 19.—El «Matin» publica un artículo, firmado por el conde de Romanones, en el cual el presidente del Consejo anhela ver las relaciones corteses y amistosas que existen ya entre ambos países, desarrollarse mediante relaciones comerciales, estimando que el cambio de productos de los dos países puede ser considerablemente aumentado.

Hablado de la política exterior de España, el conde de Romanones declara que, merced a su amistad con Francia, España ha mantenido buenas relaciones con América española donde los más fervientes y sinceros amigos de España, son aquellos que más comprometidos están con la cultura francesa. Estima el conde de Romanones que debe mantenerse el estatus establecido para Marruecos por el Tratado de 1912.

Que el dominio colonial de Francia es lo bastante amplio para que Francia no esté celosa de la estrecha franja de territorio en donde España desea mantener su palatón nacional.

Lejos de constituir un obstáculo, termina diciendo—la cuestión marroquí debe ser una razón de más para establecer una colaboración económica que lleve a la práctica los anhelos de aproximación y acuerdo expresados de ambos lados de los Pirineos.

EL ASUNTO TOQUE

Interrogatorio de Thomas

PARIS, 19.—Se ha celebrado ante el Consejo de guerra la tercera audiencia del proce-so de los denunciantes de Laon (asunto Toque).

Después de las dos audiencias anteriores, consagradas a cuestiones de procedimiento, comenzó el interrogatorio de Thomas, a cual se expresa en un francés bastante correcto.

Indica que estuvo agregado a la policía del séptimo ejército alemán, en Laon en el servicio de contra-espionaje. Conoció a Toque en Laon y después en Courmies, donde e confió ser redactor de la «Gaceta de Ardennes».

ACCIDENTES MARITIMOS

Averías en el «Juana de Aco»

PARIS, 19.—El crucero «Jeanne d'Arc», en el que iba Epitacio Pessoa, ha sufrido un accidente en las máquinas y ha tenido que ser remolcado a las Azores. El presidente fué trasladado al «Empire».

ROMA, 19.—Telegrafían de Mesina que el paquebote «Italia» de Milán, que hacía el servicio de cables telegráficos entre las islas Eolias, chocó contra un escollo a flor de agua, volviendo a pique rápidamente antes que pudieran desmontarse las calderas de sus vapores.

Ha habido 26 víctimas, entre ellas tres ingenieros.

CONFERENCIA DE LA PAZ

PER GRINACIONES

Cerro de los Angeles

DIA 25

Parroquia de Chamberi.—Padres Redentoristas (Manuel Sivela). Iglesia Pontificia.

Salida de Madrid.—A las 7:00 de Jofate.—A las 10:30

ADVERTENCIAS.—Inscripción en las sacristías de la Parroquia y en las Residencias de Redentoristas. Los que deseen convalidar aviarán en el trayecto.

DIA 26

Servientas y obreras

Salida de Madrid: A las 4 de Jofate: A las 8

Presidirá el Excmo. Sr. Obispo

ADVERTENCIAS.—Aunque la peregrinación está organizada por el Colegio de María Inmaculada para el servicio de la misa, quedará asistido a las servientas y obreras que no pertenecían a ese centro.—Inscripciones y tickets en la portería del Colegio Fuencastral 113.—Se espera a las señoras que estimularán y darán permiso a sus servientas para que asistan a este piadoso acto de gloria y honor al Sagrado Corazón.

Oficina Informativa de Enseñanza

Marques de Cubas, 3

RESUELVE GRATUITAMENTE LAS CONSULTAS DE LOS MAESTROS

SITUACION INTERIOR

MAS TRIGO A BARCELONA

Amenaza de huelga en el Ar. anal de Ferrol

BARCELONA, 19.—Ha llegado el vapor «Istria» con cargamento de trigo y se prevé llegaran el «Hugo Mendel», «Apollonia» y el «Guineo» con 5.000 toneladas de trigo, el «Lauca» con 4.000 y el «Bogotá» con 4.500.

FERROL, 19.—Los obreros del Arsenal amenazan con el planteamiento de un grave conflicto si la empresa no desiste al capitata a quien acusan de que los persigue y los denuncia por faltas del trabajo.

JERZY, 19.—En la primera reunión celebrada entre patronos y obreros, éstos han decidido renunciar a los reales en el aumento que se les citaban. Hay ahora cinco roles de diferencia y se cree que los patronos, en la primera reunión, accedieron a la petición de los obreros.

BARCELONA

Nuevo proyecto de presupuesto municipal

Reformas en la policía

BARCELONA, 19.—Para mañana está convocada la Junta municipal de vocales asociados para discutir el proyecto de presupuestos del Ayuntamiento.

La Junta promete revestir gran interés. Los presupuestos de Barcelona, hace años que son una ficción. Todos se saldan con déficit que cada año es mayor. En el pasado llegó a trece millones.

Ante la inevitable bancarrota y aprovechando la urgencia para presentarlos, se trata de la conveniencia de presentar un presupuesto variado castigando las partidas de gastos y aumentando los ingresos sin perjuicio de solicitar el auxilio del Gobierno.

Se ha nombrado una Junta formada por los presidentes de las secciones económicas para que con los individuos de la Comisión municipal de Hacienda redacte un proyecto de presupuesto de saneamiento.

La Comisión ha comenzado las gestiones inmediatamente. Los republicanos que habían aceptado a regañadientes la intervención del presidente de las fuerzas vivas, se opusieron a la iniciativa de éste. La Comisión nada pudo hacer de provecho. Los radicales se negaron rotundamente a introducir economías, especialmente en el personal. A los empleados se les hizo creer que iban a quedar en a calle el 70 — 100.

En vista de todo esto vino la ruptura, retirándose los señores concejales que formaban la Comisión. Entonces los radicales redactaron rápidamente un proyecto de presupuesto, que se discutirá mañana y que nadie cree, pues se asegura que aún no lo tienen del todo ultimado.

En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento las derechas hicieron constar claramente que eran del todo ajenas al proyecto que se discutirá y que la responsabilidad del mismo era exclusiva de los radicales.

Ha sido detenido y puesto a disposición de la autoridad militar, un sujeto al que se le acusa de ser el autor del asesinato del obrero Villalonga, encargado que era de la fábrica de pinos de Chusignu, hecho ocurrido a fines del año pasado.

Ha sido detenido un sujeto llamado Manuel García, acusado de haber amenazado a dos Guadalupe civiles, un soldado y un Guardia municipal.

BARCELONA, 19.—Con motivo de la reciente visita del director de Seguridad ha habido algunos cambios en el alto personal de vigilancia.

Ha cesado en su cargo de Inspector general el señor Rolán y han sido trasladados el secretario Sr. Montero y los delegados señores Zaldivar y López de Castro.

ROMA, 19.—En la Cámara de los diputados, el presidente Oran o pidió que la sesión fuera secreta para dar explicaciones sobre la política exterior.

Al salir, los diputados y el público aclamaron al Sr. Orlando.

ROMA, 19.—La «Gaceta Oficial» publica un decreto nombrando a Crespi, ministro de Abastecimientos.

Crespi había presentado la dimisión de su cargo de ministro su cartera.

Orlando ha aceptado la dimisión del vicepresidente del Consejo Villa, cuyo estado de salud le impide desempeñar el cargo que le ha sido coniado internamente a Colosimo.

DE CAMARA FRANCESA

Discutiendo los presupuestos

PARIS, 19.—Se ha discutido hoy el presupuesto en la Cámara.

Brousse afirmó que el Gobierno presenta presupuestos mal estudiados, y que la Cámara, en vísperas de elecciones, no está calificada para establecer un nuevo sistema fiscal.

Ag gneur y André Lefebvre defendían la tesis contraria, esto es, que la Cámara debe votar inmediatamente los impuestos indispensables.

Luis Dubois expone la situación y dice que los gastos ordinarios son de diez mil millones; los gastos extraordinarios de treinta mil millones, a los que hay que añadir tres mil seiscientos millones de créditos adicionales ya votados; e total es de cuarenta y cuatro mil millones, sin contar impuestos. Los ingresos son tan sólo de ocho mil seiscientos veintiocho millones.

MUCHAS ADHESIONES

El banquete a Barreto

A pesar de haber terminado el sábado el plazo de inscripciones, el banquete que organiza el Comité Maastricht del distrito de la Latina en honor del director de «La Acción», D. Manuel Delgado Barreto, continúa recibiendo adhesiones en mayor número que antes del sábado.

La Comisión agradece los testimonios de cariño que para Barreto y en su recibien o a fin de corresponder al entusiasmo del público, ha acordado ampliar el plazo de inscripción para el banquete hasta el próximo domingo, en que quedará definitivamente cerrado.

ANUESTROS LECTORES

AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE»

ULTIMA HORA

Orlando, derrotado?

Una conspiración en Weimar

La huelga de segadores de Logroño, solucionada

EN EL EXTRANJERO

NAUEN, 19.—Según comunican oficialmente de Weimar, el Gabinete alemán se ocupa, con los miembros de la Delegación de Paz, el miércoles, en muchas horas de un debate general de las contraproposiciones aliadas. El inicio del Gobierno nacional no ha variado desde la ampliación de la nota por el memorandum que entre tanto llegó. Opina hoy como antes que las condiciones son insostenibles e imposibles de cumplir. La decisión definitiva será tomada el jueves, después de conferenciar los diversos ministros con sus partidos políticos y con los ministros de los Estados componentes alemanes.

Informes recibidos de Weimar apuntan a la diferencia de opiniones existente entre los partidos de la mayoría.

Respecto a la cuestión de la firma están divididos el partido católico y los demócratas burgueses. En el Centro, a sea partido católico, los amigos de Erberger, y entre los demócratas, los del Freiherr von Rchthofen están a favor de una firma. Los miembros de los socialistas mayoritarios que están a favor de una firma cuentan con la dimisión de Scheidemann.

Aun suponiendo una unión de todos los elementos judicados en pro de la firma, la Asamblea nacional tendría una mayoría muy dudosa para decisiones de semejante trascendencia, cuya opinión diverge en muchas cuestiones detalladas de importancia y que no podría constituir una base estable para un Gobierno. Los demócratas anteriores consiguieron no tendrían mayor importancia en el caso de una invasión enemiga, poniendo en duda el cumplimiento de las condiciones de paz.

ROMA, 19.—El presidente del Consejo de ministros, Sr. Orlando, ha anunciado que a consecuencia de la votación celebrada en la Cámara, el Gabinete había presentado la dimisión.

El Rey no ha decidido nada sobre el participar, reservándose la solución.

N. R. A última hora recibimos este despacho de la Agencia Fabra, que contradice noticias anteriores.

EN ESPAÑA

BILBAO, 19.—A última hora de la tarde se inició un violento incendio en el chalet del diputado nacionalista, señor Euzalza.

El fuego envolvió en llamas, prontamente, el edificio.

El público y el servicio de bomberos trabaja en la extinción, que hasta ahora no ha podido conseguirse, calculándose de gran importancia las pérdidas.

LORCA, 19.—Se ha solucionado la huelga de segadores, habiéndose concertado particulares con diversidad de jornales.

VIGO, 19.—Salía para Brest el marítimo vapor catalán a empujar «Stephan» del cual se han informado los Estados Unidos y que estaba en Vigo desde el 2 de Agosto de 1914.

DE GOBERNACION

Un petardo en Valencia

El ministro de la Gobernación al recibir anoche a los periodistas les manifestó que en Valencia había ocurrido un incidente lamentable: al terminar la procesión del Corpus hizo explosión una bomba colocada en un urnario, resultando dos heridos graves y tres leves.

En Barcelona durante la procesión, y por una cuestión de etiqueta, se retiraron los representantes de la Diputación y el alcalde.

Terminó el ministro haciendo la siguiente firma del R. y:

Trasladando al Secretario del Gobierno civil de Barcelona, señor Díez y Más, a Madrid, y al de este, señor Fernández Gómez, a Barcelona.

—Declarando cesante al Inspector General de la policía de Barcelona, señor Roldán, y suspensos de empleo y sueldo a ocho funcionarios más de dicho Cuerpo y con destino en la ciudad condal.

—Trasladando al Gobernador de Málaga, don Feliciano Maestre, a Cádiz, y al de esta provincia, señor marqués de Velilla del Ebro, a Málaga.

ACADEMIAS MILITARES

EXAMENES DE INGRESO

Alumnos aprobados ayer

INGENIEROS

Primer ejercicio: Antoni Martínez Sastre, Manuel Piñero Lando, Alfonso Rodríguez Soler, Francisco Domínguez Huélamo, Luis García Sallá, Francisco Güner Navarro, Juan Font Maynez, Manuel Abad Moreno, José Uceda Vallerrama, Enrique Corbella Albifana, Antonio Meléndez Sierra, Pedro Alámaria Malet, Luis Ferrán Fernández, Francisco Arístegui Barrón, José Ferrer B. net, Joaquín S. bada Alegría, Antonio Riva Ruyra, Ernesto Ferrero González, Emilio de la Guardia Ruiz, Miguel Garau Fargas.

INTENDENCIA

Primer ejercicio: Francisco Cánovas Vizcaino, Carlos Caballero Rodal, Jesús Ballas Torcida, José Jorge Pardo.

Segundo ejercicio: Emilio Gros Serrano, Donato Hebero Bermejo, Eruando Fuentes Villavicencio.

Cuarto ejercicio: José López Sáez.

SUCESOS

El oficial del Ejército, D. Salvador Arizón, sobre la fricción de la el vitola de esta estación que su cañón al caer del caballo que montaba en El Pardo.

José Embuena, aficionado que resultó herido el día 12, en una caía en Getafe, falleció ayer tarde en el Hospital de la Princesa.

MUERTO ILUSTRE

El señor Obispo de Jaén

En Sevilla ha entregado su alma a Dios. El ilustrado Obispo de Jaén, Dr. Saenz y Sarabia.

Durante muchos años fué cura párroco de Sevilla, donde se granjeó el cariño y respeto de todos, por sus excelentes dotes. Ocurrió las Sotiles de León y luego de Jaén donde siguió su obra de predicar que pronto le hizo ser apreciado por todos sus feligreses.

Descansa en paz el ilustre finado.

VARSCOVIA, 19.—Según noticias de la frontera, los alemanes han situado en ella 18 divisiones, de las cuales, seis están en dirección de la ciudad de Varsavia.

PARIS, 19.—El corresponsal «Le Temps» en Weimar telegrafía que el «Memorandum» dirigido por la delegación al mana al Gobierno, comprende dos partes, de 15 páginas cada una.

La primera, de carácter político, se esfuerza en demostrar que Alemania quedará reducida a una completa esclavitud si firmara la paz, y contiene especialmente la siguiente frase:

«La delegación alemana de la paz estima que el Gobierno debe rechazar las condiciones de la Entente, como inmorales e inexcusables».

En la segunda parte, de carácter eco-

Acción Social popular

Importante mitin en el Alvarez Quintero

Con numeroso público se celebró ayer mañana en el teatro Alvarez Quintero, el primer mitin, de la serie de actos encaminados a divulgación de las teorías sociales católicas organizadas por la Asociación Católica-Nacional de Propagandistas.

Don José de Medina Jorogores

el cual, explicó elocuentemente la razón de estos actos que si bien son de propaganda tienen una significación espasmodica cual es la de sanar muchos equivocados; procurando con la exposición al pueblo de las teorías católicas acabar con su desconocimiento actual; desconocimiento que en nuestra patria es casi absoluto en un campo cualquiera, con respecto a las del coniaro.

Dice que es preciso que las izquierdas conozcan las teorías de los otros, como que también los que militan en las filas socialistas no vean siempre a las izquierdas bajo el prisma de la revolución, ya que nos es necesario conocer sus ideales para que utilizando lo que de ellos sea aprovechable, dejemos de atacarnos sistemáticamente como habitos enemigos, podamos en algunos momentos unar nuestros esfuerzos, como lo han hecho en varias naciones extranjeras los muchos obreros más distanciados en ideas, cuando se ha tratado de conseguir la jornada de ocho horas o aumento en los salarios.

Es necesario que sepan, que en el orden político vamos más lejos que ellos y que, como verdaderos demócratas propagamos la representación proporcional y deseamos el voto femenino y la representación por clases.

En el orden social, sin tener para ello que someter a tortura nuestra inteligencia, sino arrancando al Evangelio algunas de sus soluciones, también llegamos a los mejores avances. No podemos defender un régimen capitalista que fué duramente fustigado por el papa de los obreros, León XIII, ni tampoco un régimen de propiedad como el actual que ovide a la humanidad en dos castas; la de los privilegiados, y la de los que nada tienen.

Termina diciendo, que en estos momentos decisivos es necesario que las teorías redentoras, lleguen hasta el pueblo en la seguridad de que conociéndolas las amará. (Gran ovación.)

Don Federico Suquia

Un momento de la conferencia

Empieza diciendo, que ahora como siempre los Propagandistas se presentan al pueblo, no para pedir sus notas ni para defender ante él un ideal partidista, sino para hablar con él, para estar en contacto con las multitudes y poder así estimar mejor los laudos de su corazón.

Sería necio negar las corrientes de democracia que actualmente imperan en el mundo y a cuyas corrientes no puede sustraerse nación alguna.

Vemos a Grecia y a Roma alardear de demócratas cuando en su seno guardan la institución que es la negación de la democracia, la esclavitud, que relega al hombre a la más baja condición en la que sigue hasta que ilumina al mundo una doctrina revolucionaria y redentora que iguala al último soberano y al trabajador más humilde. (Grandes aplausos.)

Este sentimiento democrático que pareciera sufrir un letargo, despierta pujante con León XIII con su encíclica «Graves de Communi» que mereció los mayores elogios del gran tribuno don Emilio Castelar.

Democracia es toda acción benéfica del Gobierno por el pueblo, no queriendo decir con esto que la democracia sea sólo deber de caridad sino también de justicia.

La democracia es un problema de equidad y en equidad ha de resolverse.

Y analicemos también al hablar de democracia algunos conceptos inherentes a ella y de los cuales tan equivocados criterios se sustentan.

La libertad; la garantía del ejercicio de la democracia, no es esa libertad de hacer cada uno lo que le venga en gana, que oportunamente calificó de mala educación, desde el banco azul un ministro liberal, confesando a un diputado que así lo entendía. (Ovación.)

La libertad es que el derecho de cada uno coexista con el de los demás, a los cuales tenemos que respetar para exigir que nos respeten.

Y también al hablar de igualdad y fraternidad hemos forzosamente de volver nuestros ojos al cristianismo que ha medido con la misma medida a todos los nacidos, y ha regado con pre igualdad las ciudades y los caminos de establecimientos de beneficencia.

Termina diciendo que si la democracia tuviera que pedir un patrón lo haría a aquella España cuyos procuradores respondían ante un noble de su gestión en las Cortes. (Grandes aplausos.)

Don José Gallo de Renovales ¿Para qué sirven los Sindicatos?

Empieza diciendo que los católicos del siglo desean ir al pueblo lealmente y para, si hubo antes omisión, repararla; si error, subsanarlo; y si olvido, acabarlo confundidos en estrecho abrazo. (Ovación.)

Examinando la vida de los pueblos vemos en nuestro tiempo, una fuerza, una energía, que de todos ellos mana en abundancia y que es preciso encauzar y aprovechar, es el Sindicato.

¿Qué condiciones ha de cumplir un sindicato? El Sindicato ha de ser doctrinal, económico profesional,

Ha de ser doctrinal, porque en toda organización hemos de buscar sus orientaciones, saber a dónde va.

Tiene que ser económico por ser el punto de partida de casi todas estas organizaciones tanto católicas como socialistas una reivindicación de carácter económico.

Y tiene que ser profesional porque sino caeremos pronto en el nepotismo de un falso protector de los humildes y en las miserias de la política. (Muchos aplausos.)

Los sindicatos deben rechazar la nota de rebeldía, aunque tengan que apelar a ella algunas veces para conseguir justos anhelos.

También deben huir de esa política tan de moda, que sólo se salvaría si menos política para ser más social.

El Sindicato tiene que acabar también con la cobardía y la indiferencia y ofrecer justicia y esa cooperación que tan necesaria es para el desarrollo de la Patria.

Por último los sindicatos sirven para

que en un día, no muy lejano se consiga la representación por clases y para que el obrero al dirigirse al patrono le pida también cariño. (Gran ovación.)

Don Santiago Fuentes Pila

Derecho del pueblo a la instrucción

La presencia del orador, es saludada con una cariñosa ovación.

Empieza diciendo que los propagandistas se dirigen al pueblo, en ocasiones como la presente en la que por no poder ya dar sus votos permaneciendo olvidado de los que hasta hace días le halagaron. Queremos que el pueblo viva bien en para lo cual es necesario antes que viva, y para ello pedimos se le instruya, se le instruya.

Es necesario que el obrero al lado de sus reivindicaciones materiales ponga las intelectuales y que reclame la instrucción como cosa que a él más que a nadie interesa.

En este sentido pidieron en Alemania católicos y socialistas y vemos la ley de Hoffman, como en Francia la Viviani mientras en España el pueblo no se instruye pareciendo como que alguien tiene en ello especial interés.

La facultad primaria de instruir a los hijos corresponde a aquel que los tiene, pero cuando éste tiene la imposibilidad física de falta de tiempo, y la económica le carecer de numerario tenemos

que volver los ojos al Estado, único que podrá sacar con sus abundantes medios al proletario de la ignorancia que hoy padece. (Muchos aplausos.)

La instrucción deb. ser general p humana, haciendo desaparecer de una vez para siempre los anfos en los que hoy se dan la mayoría de las clases degenerándose la raza y criando tuberculosis que no podrán dar a la patria su máximo rendimiento por lo corto de su vida.

También hemos de esforzarnos en conseguir enseñanzas verdaderamente profesionales, convirtiendo las actuales academias de artes y oficios en verdaderas escuelas dotadas con los elementos necesarios.

Aboga por la enseñanza gratuita diciendo que es necesario desamortizar de la puerta de las universidades a aquellos que no dejan penetrar en ellas más que a los privilegiados de la fortuna, y se restituyan los antiguos fondos benéficos y termina diciendo que también debe pedir el proletario por el mejoramiento del maestro detalladamente ha de efectuar el trabajo de instruirle como el landero trabaja las piedras que han de hacer esplendorosas en la corona de un podoso.

El elocvente propagandista fué ovacionado al terminar su fogoso discurso.

En medio de gran entusiasmo y con orden completo terminó el mitin a la una de la tarde.

NOTAS POLITICAS

Los conservadores aceptarán puestos en las comisiones

«La colaboración anterior a las Cortes se mantendrá en el seno de éstas.» (De «La Epoca» de anoche.)

Oficialmente no se han unido todavía los liberales; pero virtualmente lo están ya, y aun pudiera decirse que lo estaban antes de la carta en que el actual ministro don Amós Salvador ha profetizado la muerte inmediata del Gobierno y el posible advenimiento de los sucesores al Poder, si saben olvidar y sacrificarse y dar a la mesnada izquierdista de la Monarquía, un jefe que la mande y que la una.

Como que virtualmente la unión está hecha, porque los liberales, en la oposición, son desmembrados e inútiles, y echan a la mar los pelos y los pelillos de sus querrelas intestinas.

Y es natural que ason echa así. Cuando se hallan del otro lado del Poder, sienten todos el mismo anhelo, obedecen a una sola voluntad y responden a una común aspiración. No se preocupan de comercio, pero no omiten medio para conseguirlo o asaltarlo. Los planes tácticos o estratégicos varían, pero el objetivo es igual. Con unidad de esperanzas y de apetitos prontamente se unifican y conciertan los liberales en la oposición.

La unidad la quebrantan a los veinticuatro horas de irrupción en el Poder. Y vuelven las querrelas intestinas, porque se incorporan todas las ambiciones personales. Entonces es cuando se hostilizan se combaten y se destroran a la luz del sol, o en las oscuridades de la zancadilla y de la intriga. ¡Qué espectáculo tan doloroso y tan depresivo! Esos hombres que tan fácilmente se concientan y disciplinan para destruir, son fuerza de la discordia cuando llega la hora de edificar. Y entonces, al sentirse débiles, emplean toda la fuerza de que pueden disponer para defenderse a sí mismos, para defender sus jefaturas y sus cargos y el usufructo de la influencia y del favor, que franca o subrepticamente les disputan los que hasta la hora misma de subir al Poder fueron sus amigos o sus aliados.

Esta fué constantemente, desde la muerte de Sagasta y aún en los propios días de Sagasta a la conducta del partido liberal. Es que hay motivo, ni pretexto siquiera, para creer que seguirá otra en lo sucesivo? Nos parece que no. Y pues que lo que los separa es el Poder, y lo que los une la desgracia y la adversidad, y dicen que quieren estar unidos, lo mejor fuera que continuaran en la desgracia y en la adversidad relativas de la oposición muchos años, que así se mejorarían ellos y no lo perder a la nación, que tantas veces los ha padecido, quizás por la vergüenza de haberlos tolerado.

Mas si las izquierdas que se llaman gubernamentales, se unen para destruir, ¿no se unirán en espíritu y en verdad las derechas para conservar y para edificar? El país, ansioso de orden, de estabilidad y de gobierno; el país que anhela reformas económicas y sociales que promuevan la riqueza y la cultura, y fomenten el trabajo, lo desea, con toda su alma, y por lo mismo tendrá por defensores de su deber en estas circunstancias decisivas para la Patria, a quien quiera que dificulte o estorbe, perveniendo a ellos por su significación, la actuación armónica y fecunda en las fuerzas conservadoras.

La actitud de los conservadores «La Epoca» publicó anoche el siguiente editorial:

«ANTE LAS CORTES Es plausible la actitud del Gobierno preparando labor legislativa porque las clases conservadoras deben estar interesadas, por bien de la Patria, en aprovechar el instrumento de gobierno que las actuales Cortes ofrecen para remediar la infelicidad dolorosa de los dos anteriores Parlamentos.

El partido liberal-conservador no tiene necesidad de insistir en cuán leal ha de ser la colaboración y el apoyo que presta al Gobierno. Concededores del pensamiento del señor Dato, bien podemos asegurar que aquella lealtad será escrupulosa, no entender que eso es el deber que el patriotismo impone en los momentos presentes.

La inteligencia electoral hecha entre

los conservadores y los ministeriales ha permitido que venga a las Cortes una gran fuerza socialmente homogénea, que es cierto se encuentra distante de ser lo numerosa que fueron otras minorías, pero que es lo bastante para acometer y resolver muchos problemas que a España interesan y que enciagan de lleno en los programas conservadores.

Esta inteligencia ha sido—salvo en casos particulares de todos conocidos, y claro es que la excepción no hace sino confirmar la regla—lealmente cumplida por

POLITICA EN PROVINCIAS

BARCELONA 19.—La Junta regional socialista ha recomendado a sus adhiridos que no se comprometan a apoyar ninguna candidatura hasta recibir indicaciones concretas.

BILBAO 19.—Se ha publicado un número extraordinario del «Boletín pro-

Advertisement for ASPOL chocolate. Text: PARA LAS SEÑORAS durante el embarazo PARA LOS NIÑOS en la época del desarrollo es imprescindible el exquisito y celebre reconstituyente chocolate ASPOL. Una sola pastilla de este original preparado contiene mayor cantidad de glicérolfosfatos y nucleólos que 10 cucharadas de la mayor parte de los jarabes, extractos, vinos, etc. Esta exclusiva propiedad es solo posible por tratarse de una interposición mecánica, en la que entran también el alcohol y ácido nucleico en perfecta armonía con el mismo alimento, siendo posible de este modo tomar un rico desayuno o merienda, al mismo tiempo que un poderoso reconstituyente. Se halla de venta en todas las farmacias y droguerías de España y sus posesiones.

el Gobierno y por el partido liberal-conservador. Gracias a ella hoy existen unas Cortes que pueden ser instrumento de Gobierno, y que sólo pueden serlo con Gabinetes conservadores. Es deber de unos y otros que tal colaboración, que puede rendir tantos y tan provechosos frutos, no se interrumpa.

Nosotros podemos decir que el jefe del partido liberal-conservador no habrá de interrumpirla. Se oyó a un conde de Romano» cuando dijo que sólo teniendo al Sr. Dato en la Presidencia del Congreso podría estar tranquilo el Gobierno.

Las dos figuras preeminentes de éstos son Sres. Mañra y Cierva, que han convivido con nosotros tantos años, saben que eso no es exacto. El partido liberal-conservador manifiesta su organización; pero la mantiene, no para estorbar a la obra del Gobierno, sino para coadyuvar a ella.

La colaboración anterior a las Cortes se mantendrá en el seno de éstas. En los puestos parlamentarios, como Secretarías y Comisiones; en los debates, con asistencia puntual y voto preparado para cuando sea necesario y su propio jefe lo requiera; estamos seguros que desde el primer día de sesión, el partido liberal-conservador cumplirá sus deberes de verdadero apoyo para con un Gobierno de afeines.

La obra a realizar es muy compleja y muy ardua; los momentos, muy delicados, por lo mismo que son muy pasionales; pero eso no hace sino aumentar los deberes de quienes puedan ir dando cima a esa labor.

Es hora de sentir y pensar muy alto, y el Sr. Dato, al frente de un partido, cuya disciplina, cohesión y arreglo en la opinión acaba de demostrarse, está decidido a que el país juzgue, una vez más de patriotismo de esas fuerzas, que no necesitan halagos ni posesiones para averiguar dónde está el camino del deber, y después de averiguarlo, seguirle sin vacilaciones y sin flaquezas.»

El jefe del Gobierno, que pasó la mañana trabajando en su domicilio, marchó por la tarde al campo, de donde regresó en las primeras horas de la noche.

Consejo de ministros Esta tarde, a las cinco, se reunirá en la Presidencia el Consejo de ministros. En esta reunión dará a conocer el presidente el avance del discurso de la Corona, a cuya redacción dedicó ayer varias horas.

Barcelona 19.—La Junta regional socialista ha recomendado a sus adhiridos que no se comprometan a apoyar ninguna candidatura hasta recibir indicaciones concretas.

Bilbao 19.—Se ha publicado un número extraordinario del «Boletín pro-

vincial» anunciando las elecciones a diputadas provinciales.

Mañana se publicará en el «Boletín» la Real orden disponiendo que se haga la elección en el nuevo distrito de Marquina Durango.

Hasta la fecha nada se ha dicho acerca de la candidatura bizcaitarra.

La Liga monárquica se dispone a presentar candidatos de prestigio por Marquina-Durango.

BILBAO 19.—Los comentarios de hoy versaron sobre el encarcelamiento del bizcaitarra Esteban Irún, uno de los más violentos propagandistas del Bizcaitarraismo.

ZARAGOZA 19.—El partido conservador ha designado candidatos para luchar en las próximas elecciones, por el distrito Pilar Almuña, a don Antonio Lázaro y don Emilio Villarroya; por San Pablo Cariñena, a don Mariano Calvo y a don Emilio Laguna Azorín; por Egea Sos, a don Javier Ramírez y a don Enrique Clemente.

La lucha promete ser animadísima.

CARTAGENA 19.—En el Gran Hotel se ha celebrado el banquete que las juventudes conservadoras dedicaban al diputado electo don José Maestre Zabala, hijo del ministro de Abastecimientos.

Por insuficiencia del local se redujo a 150 el número de comensales.

Hubo mucho entusiasmo, y se pronunciaron brindis patrióticos. Al levantarse el festín se vistió a Mañra y Cierva, de los que el Sr. Maestre dijo que pasarán a la historia, como los salvadores de España. Se ofreció el nuevo festín al pueblo de Cartagena para laborar por su engrandecimiento.

Por aclamación el Sr. Maestre (hijo) fué nombrado presidente de las Juventudes de la circunscripción.

Al terminar el acto se enviaron telegramas de saludo y adhesión al jefe del Gobierno y a los ministros de Hacienda y Abastecimientos.

NOTICIAS

El teniente de alcalde del distrito de Palacio, D. Manuel Terceso Acosta, ha tenido la atención, que agradecemos de enviarlos algunos bonos de pan, dándoles que se acostumbra a repartirse entre los pobres, para que los distribuyamos a nuestro arbitrio.

Carreras de Caballos

Congreso de Turismo en Barcelona.

El incremento que han tomado las carreras de caballos entre nosotros es verdaderamente considerable, como lo prueba la gran cantidad de público que en todas las tardes de carreras acude al hipódromo: ayer hubo otro llenazo, y es una lista ma que estas reuniones se acaban muy pronto.

La nota más saliente la dió el juez de salida, que sin hacer caso de las constantes llamadas que se le han hecho, tanto por los comisarios de carreras como por la Prensa que se ocupa de estas cuestiones, tuvo el mal acuerdo de dar una de las peores sillas de la temporada, y evidenciar el buen señor las ha dado mil veces.

Celebramos mucho su actuación de ayer, no por el resultado de la segunda carrera, que debe ser inexacto, sino porque el hombre de la daga, que le sustituyeron en sus funciones.

Felicitemos a los comisarios por esta excelente decisión, que lo ampliarán todos los propietarios y el público y «cast» todos los preparadores y jinetes.

Una lección se aprende en las carreras de ayer, es la flojedad e inversión de forma de los tres años; en los comienzos de temporada. Los aficionados habrán adivinado que nos referimos a la carrera en que tomó parte «Deir Brutus». Este caballo, por excelentes méritos (performances) muy recientes, se consideraba invulnerable ayer, y solo consiguió el cuarto lugar, sin ningún mérito en el record que pudiera disputar la victoria; a la distancia estuvo invencible por «Snd ver», pero es un detalle que no tiene importancia si se tiene en cuenta que se quedaba muy atrás después. Las otras tres carreras del día satisficieron, pues su resultado es de lo más puro.

En la primera carrera se destacan «Emisión» y «Essor», pero en el primer obstáculo la que se coloca detrás de «E», «Princesa» se pone en cabeza y «Evviva Italia» en la cola; en la vuelta completa desaparecen «Essor» y, como de costumbre, «Arantes» queda desarticulado, siendo la colección entonces «Princesa», «Emisión» y «Hellepont». Hacia la meta el único cambio es que «Emisión» pasa al primer puesto delante de la primera tribuna. Los hechos han confirmado nuestra opinión de que «Princesa» va perdiendo facilidades a medida que se avanza en la temporada.

Como indicamos, la salida de la segunda carrera fué desastrosa. «Mistake», sobre todo y después «Deir» fueron rapidísimos: «Hea» lo poco tardío y «Willow» en último lugar, partiendo a doce o quince cuerdos. Con 800 metros nada más, echese luego un galgo a «Mistake». «Hea» en las vueltas se adelanta a «Tapsia», y después pasa a «Deir»; «Willow» se esfuerza desde la mitad de la recta, consiguiendo el tercer puesto, con mejor arranque, tal vez el resultado no hubiá sido el mismo; además de «Willow», «Hea», por ejemplo, pudo hacer algo más.

Para la tercera carrera, «Scott Wiskiey» marcha muy veloz por delante de «Patrician» y «Bonne Gorse»; en el descenso, «Maze» y «Hea» toman un buen avance sobre «Mistake» y «Ojo de Perla», pero para caer pronto; en la cuarta, «Patrician» pierde terreno para ponerse detrás de «Bonne Gorse», en cambio «Fayoumi» avanza considerablemente, y consigue el primer puesto; se borra entonces «Scott Wiskiey» y en cambio surge «Patrician» que pasa fácil a «Fayoumi».

Parten muy iguales en la cuarta, y al pasar delante del ante, «Fimoussette», «Sardona» y «La Gloriosa» galopan a la par en la cabeza; en la primera curva «La Gloriosa» toma la delantera, que resulta definitiva; «Deir Brutus», intenta colocarse bien en el frente, pero no consigue adelantarse a ninguno de los tres primeros, en los 100 metros en estacione mayor esfuerzo, teniendo la mala suerte de ser colado por «Sardona». «Fimoussette» tiene también un final fuerte, pero no le sirve. «Biskra», «Miss Snocks» y «Aneliana» hicieron una actuación muy secundaria.

«Pagodine», «Saint Gratien» y «Consul» a la misma altura, regularizan el tren, corriendo «Individu» el grupo; de buenas a primeras «Pagodine» se quita de muy atrás y en el frente «Consul» ha caído «Gratien», colocándose «Jubal» en tercer lugar.

«Individu» comienza a jugar fuerte en la quinta y en la distancia se coloca al lado de «Consul»; «Saint Gratien» ocupa el puesto a «Jubal», y la lucha entre los dos primeros se hace interesante delante de la primera tribuna, «Consul» da buena impresión, pero luego «Individu», a fuerza de corazón consigue medio cuerpo al cruzar la meta. «Gager» se había quedado en el poste.

He aquí el resultado detallado: Premio «Hors» (militar valias, handicap), 2.000 pesetas, 2.500 metros.—Primer, «Emisión» (cons. la-Santo Elviro), 68 k., (marqués de Trujillos), de Olivares-Trujillos, 2.º, «Princesa», 70 (Ocaña), N. C.; 3.º, «Hellepont», 78 (Porce de León); 4.º, «Evviva Italia», 68 (Alar) y «Essor», 63 (Grillon), «Arapipe», 60 (Bilafos), dos cuerdos, dos cuerdos, lejos 300 cuerdos quint s Ganador, 12,50; colocados, 6,50 y 8 pesetas por duro.

Premio «Fadoles» (a reclamar), 2.000 pesetas, 1.800 metros.—1.º, «Patrician» (Mushroom-Patricia IV), 62 (Diez), de D. Miguel R. Acosta; 2.º, «Fayoumi», 52 («Hoppers», del barón de Velasco; tercero, «Bonne Gorse», 60 («Hors»), de J. Lioux, N. C. 4.º, «Scott Wiskiey», 55 («Rodriguez»), «Mezzet», 57 («Higson»); Ojo de perla», 55 («Archibald»), «Monaka», 49 («García»). Un cuerpo y medio, un cuerpo o, un cuerpo y medio. 1567 y cuatro quintos. El ganador no fué reclamado. Ganador, 8; colocados, 6 y 10 pesetas.

Premio «Laney», 2.500 pesetas, 1.600 metros.—1.º, «La Gloriosa» («Gorgos-La Gloriosa»), 51 (Archibald), de Gimera-Martorell; 2.º, «Fimoussette», 58 (Hopper), del marqués de San Miguel; 3.º, «Sardona», 58 (Sumter), del marqués de Villagodio. N. C. 4.º, «Deir Brutus», 60 (Higson); «Amelina», 55 (Higson); «La Comedia», 54 (Lyne); «Biskra», 54 (García); «Miss Snocks», 54 (Rodriguez). Un cuerpo, medio cuerpo, tres cuerdos. 1467 un quinto. Ganador, 20,50; colocados, 8,50, 6 y 10,50 pesetas por duro.

Premio La Camargo, 2.500 pesetas, 1.800 metros.—1.º, «Individu» («Winkfield's-Pride and Adage»), 63 (O'Connor), de J. Lioux; 2.º, «Consul», 66 (Archibald), de Gimera-Martorell; 3.º, «Jubal», 62 (Higson), del conde de la Ometa. N. C. 4.º, «Saint Gratien», 62 (Higson); «Beau», 65 (Lyne); «Le Friend», 62 (Diez), «Pagodine», 61 (Sumor); «Gager», 60 (Higson), 60 (Higson). Tres cuerdos de cuerpo, uno y medio cuerpo, medio cuerpo. 1567 dos quintos. Ganador, 25,50; colocados, 6,50, 6 y 8,50.

torrell; 2.º, «Fimoussette», 58 (Hopper), del marqués de San Miguel; 3.º, «Sardona», 58 (Sumter), del marqués de Villagodio. N. C. 4.º, «Deir Brutus», 60 (Higson); «Amelina», 55 (Higson); «La Comedia», 54 (Lyne); «Biskra», 54 (García); «Miss Snocks», 54 (Rodriguez). Un cuerpo, medio cuerpo, tres cuerdos. 1467 un quinto. Ganador, 20,50; colocados, 8,50, 6 y 10,50 pesetas por duro.

Premio La Camargo, 2.500 pesetas, 1.800 metros.—1.º, «Individu» («Winkfield's-Pride and Adage»), 63 (O'Connor), de J. Lioux; 2.º, «Consul», 66 (Archibald), de Gimera-Martorell; 3.º, «Jubal», 62 (Higson), del conde de la Ometa. N. C. 4.º, «Saint Gratien», 62 (Higson); «Beau», 65 (Lyne); «Le Friend», 62 (Diez), «Pagodine», 61 (Sumor); «Gager», 60 (Higson), 60 (Higson). Tres cuerdos de cuerpo, uno y medio cuerpo, medio cuerpo. 1567 dos quintos. Ganador, 25,50; colocados, 6,50, 6 y 8,50.

Barcelona 19.—Al mediodía ha dado principio en el Salón de Ciento de las Casas consistoriales, el primer Congreso de turismo de Cataluña.

La ceremonia se ha celebrado con asistencia de 300 concurrentes congresistas. Ocupó la presidencia el Sr. Puig y Alfonsó, presidente del Congreso, acompañado del presidente de la Mancomunidad, del de la Diputación provincial y el del Ayuntamiento. También estaban en el estrado los presidentes de la Sociedad de Atracción de forasteros, del Centro excursionista, de la Sociedad de Hosteleros, de la Diputación de Lérida y otras personalidades.

Se dirigieron saludando al Congreso, después del presidente Sr. Puig y Alfonsó, el alcalde, el presidente de la Diputación y el de la Mancomunidad, congratulándose del objetivo del Congreso, haciendo votos por el éxito de éste.

Seguidamente fué aprobado el reglamento por el que se regirá el Congreso, levantándose la sesión. Mañana se reunirá el Congreso en secciones.

Los mejores cañes, los mejores toros, los mejores chocolates y los mejores bombones. TUPINAMBA. Montora, 21 duplicado. Teléfono 1.148 M.

Firma del Rey

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes:

DESPLAZO.—Disponiendo que don Ricardo Spottorno y Sandoval preste sus servicios en la Sección de Marruecos del Ministerio.

DECLARANDO supernumerario a don Julio de Galarza y Pérez de Castañeda, conde de Galarza, ministro residente en Lima, Suiza y Oñite.

ASCENDIENDO a ministro residente, desvinculando con esta categoría a la Sección Colonial de este Ministerio, a D. Joaquín Carrillo de Albornoz y Faura, marqués de Faura, secretario de primera clase nombrado en la Embajada de España en Berlín.

DESTINANDO con esta categoría a la Formación de España en Lima, Suiza y Oñite a don Jaime de Ojeda y Brooke, secretario de primera clase en la Embajada de la nación cerca del Santo Padre.

DESTINANDO a la Embajada de España cerca del Santo Padre a D. José Pérez Balsera y López de Zárate, secretario de primera clase, ceseante.

ASCENDIENDO a secretario de primera clase, destinándole con dicha categoría a la Embajada de España en Berlín, a D. Pedro de Miranda y Quartín, secretario de segunda clase en la Sección Colonial de este Ministerio.

GRACIA Y JUSTICIA

Nombrando juez del distrito de Triana de las Palmas a D. Emilio Fanjul.

Idem de Cuenca a D. José Santalo.

Idem del distrito de la Magdalena de Sevilla a D. Fernando Abarrategui.

Teniente fiscal de la Audiencia de Murcia a D. José María García Amorós.

Promoviendo a teniente fiscal de Torrel a D. Luis Matoses.

Idem a teniente fiscal de Córdoba a don Benito Ulloa y C. talo.

Idem a abogado fiscal de Granada a don Mariano de Cáceres y Martínez.

Idem a juez de Cádiz a D. Manuel Parrilla.

Trasladando al Juzgado de Tuy a don Augusto López de Sa.

Idem, al de idem, de Segorbe, a don Juan Pastor.

Nombrando juez de Villanueva y Geltrú, a don José Félix Huerta.

Promoviendo al Juzgado de La Bañeza, a don Miguel Pascual.

Idem al de Inca, a don Juan Francisco Marín.

Idem a la Abogacía fiscal de Cádiz, a don Jerónimo del Pozo.

Idem a la de Badajoz, a don Avelino Espinosa.

Declarando excedente a don Francisco Delgado, juez de la Mota del Marqués.

Idem a don Juan Castrillo, juez de Frechilla.

Trasladando al Juzgado de Cebreros, a don Manuel Bernabé Vicente.

Id. al de Navahermosa, a don Dionisio Gernández.

Id. al de Redondela, a don José Olegado.

